

PARTIE 4 : SELECTION DE RESSOURCES PEDAGOGIQUES

Voici une liste non-exhaustive de liens qui peuvent vous être utiles dans la préparation de vos animations.

Vidéos didactiques

Les Fake news en général :

- « **Qu'est-ce qu'une fake news ?** » (4'51) par le Youtuber philo Cyrus North. <https://primabord.eduscol.education.fr/qu-est-ce-qu-une-fake-news>

- « **C'est quoi les fake news** » (1'42), un petit dessin animé de la série « Un jour, une question ». <https://www.youtube.com/watch?v=pAa80STbngQ>

La diffusion de la désinformation :

- « **Macron et les fake news** » (25'). Tiré de la série « Stop intox ». Le début évoque la rumeur sur l'homosexualité du président (pourquoi on a envie d'y croire, pourquoi ça s'est répandu). <http://www.stopintox.fr/enquetes/macron-et-les-fake-news/>

- « **L'intox, c'est nous** », Libération. Episode 1 « Pourquoi croit-on aux fake news » (7'20). Plutôt pour ados ou adultes. https://www.liberation.fr/futurs/2019/05/04/decouvrez-en-avant-premiere-les-deux-premiers-episodes-de-la-serie-l-intox-c-est-nous_1724549

- « **Tomates pourries** » (18'54): le rôle des

biais cognitifs dans la propagation des fake news expliqué par le Youtuber. Accessible aux enfants. https://www.youtube.com/watch?time_continue=9&v=Cf0W3uGiD3c&feature=emb_title

- « **Tous FactCheckurs : Réseaux sociaux, vérifiez l'information avant de la partager** » France Télévisions et Rue 89 (2'47). Sur la falsification d'images et la responsabilité de l'usager des réseaux sociaux. Accessible aux enfants. <https://www.youtube.com/watch?v=jDhtXrHGU4A>

- « **OMF Oh my Fake** » : La série sur les fake news du site 20minutes.fr répond entre autres à la question « **Coronavirus : Pourquoi les intox par WhatsApp sont si virales ?** » en pointant les arguments d'autorité et d'homophilie. <https://www.20minutes.fr/societe/2754567-20200404-coronavirus-pourquoi-intox-whatsapp-si-virales-explique-oh-my-fake>

La vérification de photos et vidéos :

- La série « **Tous FactCheckurs** » propose de courts films didactiques :
 - « **Vraies images, gros mensonge** » explique comment vérifier une vidéo grâce à la recherche inversée <https://www.youtube.com/watch?v=rwHnjF10oGU> et « **Photos choc, infos fake** » comment vérifier une photo <https://www.youtube.com/watch?v=k9x3ypoyDyQ&t=55s>

Dossiers pédagogiques et matériel didactique

« **Penser critique** ». Une plateforme belge réalisée par Sophie Lescrenier et recensant toutes les ressources didactiques liées à la désinformation et à la pensée critique. www.penser-critique.be/

« **Enseigner l'éducation aux médias avec Youtube** ». Une liste de vidéos utiles pour l'éducation aux médias, recensée par l'Académie de Paris. https://www.ac-paris.fr/portail/jcms/p1_1855204/enseigner-l-emi-avec-youtube

« **30 secondes avant d'y croire** ». Une méthode qui encourage l'esprit critique des jeunes internautes, développée par la Fédération professionnelle des journalistes du Québec. www.30secondes.org/

« **Faux que ça cesse** ». Un kit pédagogique développé par le Centre canadien d'éducation aux médias et de littératie numérique. <https://habilomedias.ca>

« **Complotisme, fake news et grosses rumeurs** ». Un carnet pédagogique sur la désinformation, réalisé par la ville de Verviers. www.saferverviers.be/

« **Théories du complot. Ressorts et mécanismes** ». 14 capsules thématiques et 6 capsules d'exercices développées par Média Animation, pour aborder les théories du complot et l'esprit critique en classe. www.theoriesducomplot.be/

Hygiène mentale. Une chaîne Youtube, animée par Christophe Michel, qui propose de nombreuses vidéos (sous licence libre) sur le fonctionnement du cerveau et les biais cognitifs. <https://www.youtube.com/channel/UCMFcMhePnH4onVHt2-ltPZw>

Acteurs de l'éducation aux médias

Conseil Supérieur de l'éducation aux médias (CSEM), Fédération Wallonie-Bruxelles. www.csem.be/

Media Animation, centre de ressources pour l'enseignement libre en Fédération Wallonie-Bruxelles. www.media-animation.be

Le CAF – Centre d'Autoformation et de Formation continuée, centre de ressources de l'enseignement officiel organisé par la Fédération Wallonie-Bruxelles. www.lecaf.be

Le C.A.V.L – Centre Audiovisuel de Liège, centre de ressources en éducation aux médias reconnu par la Fédération Wallonie-Bruxelles. www.cavliege.be

5.2. VRAI DE VRAI

Des infos surprenantes mais véridiques que vous pouvez utiliser dans vos animations (par exemple, pour un jeu « vrai ou faux »).

5.2.1. Un sauveteur courageux.

En mai 2018 à Paris, Mamadou Gassama, un jeune Malien de 22 ans, sans-papiers, a escaladé un immeuble pour sauver un enfant de 4 ans, suspendu à un balcon. Son acte de bravoure lui a valu d'être reçu par le président de la République, qui lui a offert la naturalisation et a indiqué que le jeune homme intégrerait les sapeurs pompiers. La vidéo du sauvetage : <https://www.youtube.com/watch?v=hCefhzJVhpg>

L'histoire complète de Mamadou : <https://www.youtube.com/watch?v=ogHVbf3dEyk>

Analyse : Il s'agit bien d'une histoire vraie, reprise par des médias de référence. La vidéo de Brut donne des indications précises. Mais elle a suscité beaucoup de commentaires dubitatifs (comment l'enfant a-t-il eu la force de tenir ? ; pourquoi le voisin n'est-il pas intervenu ?). Des internautes ont suggéré qu'il s'agissait d'une mise en scène avec un petit mannequin visant à donner une image positive du jeune Malien sans-papiers. Une autre vidéo accessible via le lien ci-dessous montre pourtant que l'enfant est bien vivant et que le voisin était empêché d'intervenir par une vitre. Si les élèves ont des doutes sur la véracité de cette vidéo, demandez-leur de faire une recherche inversée via le Youtube data viewer.

Décryptage :

<https://www.ladepeche.fr/article/2018/05/30/2807823-sauvetage-mamoudou-gassama-video-met-fin-theorie-complot.html>

5.2.2. Une fusée faite maison.

Mike Hughes, un Américain de 61 ans, a construit sa propre fusée avec des matériaux recyclés pour s'envoler dans l'espace. Il espérait ainsi pouvoir ramener des photos qui auraient prouvé que la Terre est plate. Il est mort en février 2020 dans le crash de la fusée qu'il pilotait. <http://www.leparisien.fr/archives/cet-homme-va-decoller-dans-sa-propre-fusee-pour-prouver-que-la-terre-est-plate-23-11-2017-7411143.php>

Analyse : Cette info insolite est bien vraie. Elle a été publiée dans un média d'informations professionnel (Le Parisien).

5.2.3. Un bébé pour Diaz.

L'actrice Cameron Diaz a annoncé, début janvier 2020, avoir donné naissance à une petite fille, à l'âge de 47 ans. C'est son premier enfant. La petite s'appelle Raddix Madden. La star a précisé qu'elle ne posterait pas de photos du bébé, pour préserver son intimité. <https://www.lalibre.be/lifestyle/people/a-47-ans-cameron-diaz-accouche-de-son-premier-enfant-5e1032de9978e-272f9987b5c>

Analyse : Les médias d'informations qui ont relayé le tweet de Cameron Diaz ont insisté sur son âge mais l'info est bien réelle.